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Un lit de lumière,  
une chaise de silence,  
une table en bois d'espérance, 
rien d'autre : telle est la petite 
chambre dont l'âme est locataire. 
 

Christian Bobin,  
Ressusciter  

à Maxime... 

https://www.pinterest.com/
https://pixabay.com/
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Vous êtes sûrement nombreux à recevoir     
régulièrement, comme moi, un coup de téléphone  
vous annonçant que vous avez gagné un voyage à New York  
ou un nouveau salon en cuir ou … 
 

Cela vous énerve autant que moi j’imagine. 
 

Et si un jour vous entendiez : « Allo ! C’est Dieu à l’appareil ! » 
Plusieurs possibilités de réponse s’offrent à vous : 

Ben voyons ! Bonne blague ! Bien essayé ! 
Le numéro que vous avez composé n’est plus attribué. 
Il n’y a pas de correspondant au n° que vous avez composé. 
Je ne suis pas disponible. Resonnez plus tard. 
Laissez-moi vos coordonnées, je vous rappellerai dès que possible. 
… 

Bien sûr, Dieu ne nous appellera jamais sur notre smartphone. 
C’est au cœur de notre cœur qu’il nous appelle au quotidien. 
Sommes-nous prêts à entendre ses appels, à L’identifier  
et à lui répondre comme Samuel : 

« Parle, Seigneur, ton serviteur écoute. » 
??? 

Ginette COLLET, sc 
Coordinatrice provinciale Coops BeS 

Là où tu es, là comme tu es, avec ta joie, ton espérance,  
ta souffrance, ta misère, l’humanité toute entière  

a besoin de toi car tu es unique, irremplaçable. 
 

Michel Quoist 
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Souvenez-vous, le 20 mai 2013 à la paroisse Saint François de Sales de Liège,  
c’était un lundi de Pentecôte… Vous y étiez peut-être pour accompagner Xavier  
lorsqu’il a été ordonné prêtre ?  
 
 

Si c’est le cas, impossible que vous ayez pu oublier cette magnifique célébration, à la fois pieuse et 
joyeuse. Xavier était entouré de sa famille, de ses amis, de nombreux jeunes et enfants et de la famille 
salésienne. Des marques d’amitié et de sympathie, des sourires et des larmes de joie, toutes les  
personnes présentes qui ont communié à son engagement ont ressenti une intense émotion et une  
profonde sensation de plénitude.  
 
 

Toutes nos félicitations, cher Xavier, pour ton oui aujourd’hui renouvelé à cet  
appel qui t’invite à emprunter un nouveau chemin sur la route de ton engagement. 
Les SSCC de Belgique Sud t’assurent de leur soutien fraternel et de leurs prières. 

Louisette, SC 
Que d’événements passés pour en arriver là où il se laisse conduire… 
Petite rétrospective extraite d’un article publié sur don-bosco.net 
 
Né le 30 octobre 1981 à Verviers, Xavier Ernst a prononcé ses premiers vœux le 16 août 2005 et a  
effectué son noviciat à Grenade en Espagne. Auparavant, après des études d’assistant social, il avait  
travaillé durant deux ans comme éducateur, d’abord au centre thérapeutique pour adolescents à  
Woluwe, puis à la Bergerie de Faucon (avec Guy Gilbert).  
 

C’est en effectuant une retraite au Centre Don Bosco de Farnières qu’il rencontre Don Bosco et l’esprit 
salésien. « En découvrant Don Bosco, j’ai été particulièrement marqué par ce qu’il avait déclaré alors 
qu’il était encore adolescent : ‘Plus tard, je veux être prêtre, mais pas comme certains qui restent loin 
des jeunes‘. Je rêve d’être ce prêtre qui ne se laisse pas engloutir par les choses à ‘faire’, mais qui 
garde bien vivant l’enthousiasme des origines et le premier amour de sa jeunesse », témoignait-il le  
8 août 2013 en réponse à la question posée par sœur Bénédicte Pitti :  

« Quel prêtre salésien souhaites-tu devenir ? ». 

Une belle histoire...  

Le mercredi 11 décembre, le Vicaire général des Salésiens de Don Bosco,  
le père Stefano Martoglio, a appelé le père Xavier Ernst, 43 ans,  

comme futur provincial de la Province Saint François de Sales (France et Belgique francophone),  
pour le sexténat 2025-2031. Il succèdera cet été au père Daniel Federspiel, provincial depuis 2013. 
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Après des études de philosophie à Burgos (Espagne), Xavier  
effectua son stage pratique en 2007-2009 à Bruxelles, puis fut 
envoyé à Rome pour ses études de théologie. Depuis son  
ordination, il a passé quatre années en communauté à Liège 
(2012-2016). Il est ensuite arrivé à la communauté de Paris,  
accueilli par le provincial, Père Daniel Federspiel. Depuis lors, 
Père Xavier est le délégué SDB du provincial à la Pastorale des 
Jeunes. Et le curé de la Paroisse Saint-Jean-Bosco, dans le 
20e arrondissement de Paris, depuis 2022. 
 
Enfin « last but not least », le Père Stefano Martoglio, Vicaire du 
Recteur Majeur, avec l'avis favorable des autres membres du 
Conseil Général, a prononcé sa nomination de Supérieur de la 
Province Saint François de Sales de France-Belgique Sud (FRB) à 
Paris-Pyrénées. Cette province compte 17 communautés, pour 
environ 120 frères. Père Xavier y prendra sa nouvelle fonction à 
partir du 26 août 2025. 

« Ma plus grande joie 
sera de partager  

avec chacun  
le pain de la Vie  

et le pain de la Parole, 
de pardonner  

au nom de Dieu,  
de faire goûter 

quelques parcelles  
de ce Dieu si proche  

et si déconcertant,  
si faible et si fort. »  

 

Père Xavier Ernst 

 
 

Seigneur, je te confie ces jeunes que j’ai accompagnés. 
Écris leurs noms sur tes paumes.  

Je sais qu’ils seront en de bonnes mains. 
Fais souffler pour eux un vent de liberté nouvelle, 

mais qu’ils ne foncent pas tête baissée  
vers tout ce qui brille et séduit autour d’eux. 

Seigneur, je ne veux pas les retenir. 
Mais je ne veux pas les perdre non plus. 

Qu’ils suivent leur propre chemin sans s’égarer, 
qu’ils aillent toujours en direction de la vie. 

Dégage leur route,  
pour qu’ils puissent avancer à grands pas. 

Enlève les obstacles insurmontables ou inutiles. 
Qu’ils n’oublient pas les repères que nous leur avons donnés, 

ni le style de vie simple que nous leur avons appris. 
Je ne te demande pas de leur éviter toute difficulté, 

ni même toute peine et toute souffrance, 
car on grandit aussi à travers les chagrins et les échecs. 

Mais je te prie de leur éviter les voies sans issue. 
Console-les quand il le faut, encourage-les.  

Donne-leur une passion, de l’énergie. 
Reste auprès d’eux quand l’obscurité envahit leur vie 

et qu’ils ne savent plus le chemin qui conduit à la liberté. 
Tends-leur la main et ouvre leurs yeux  

sur la terre promise, ici et là-haut. 
Qu’ils prennent soin de leur corps, 

et qu’ils n’oublient pas de faire du bien à leur âme. 
Seigneur, ils sont entre tes mains. Bénis-les.  

 
Père Jean-François Meurs  SDB  - Prières Glanées p. 56 
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Dans la nuit étoilée, des hommes prennent la route,  
les yeux rivés sur un scintillement, promesse d’espoir et de paix.  
Ils s’égarent en chemin, cherchent, écoutent, prennent un nouveau cap. 
Un scintillement intérieur les habite, ils sont « Pèlerins d’espérance ». 
Espérer aujourd’hui ? Dans notre monde morose ? 
 

L’espérance est FOLIE.  
Elle n’est pas la « positive attitude » chantée par Lorie.  
Elle ne s’appuie pas sur ce que l’on voit, mais sur ce qu’on ne voit pas.   
À Noël, Dieu se fait enfant des Hommes afin que les Hommes se découvrent enfants de Dieu.  
Promesse d’éternité, mais certitude toujours vacillante.  
Nous espérons la vie éternelle... tout simplement parce que Dieu nous l’a promis... Folie !  
Folie de mettre sa confiance en Dieu seulement. Mais le monde a besoin de fous ! 
 

L’espérance est un CHEMIN.  
Les mages ne se sont pas contentés de savants calculs et de minutieuses observations,  
ils ont pris la route pour concrétiser leur découverte de l’étoile.  
Le pèlerin sait qu’il y a de nouveaux horizons à découvrir.  
Ce n’est pas lui qui prend la route, c’est elle qui le saisit et le façonne.  
Et sur cette route, il sait que l’attendent de belles rencontres,  
que – à l’instar des mages – cette route le conduira au Seigneur  
et que s’ouvriront alors des chemins nouveaux. 
Sur la route, qui libère des certitudes et des conforts, grandit l’espérance. 
 

Et enfin, l’espérance est un SERVICE à l’humanité.  
L’Église doit être pour le monde maussade un sacrement d’espérance.  
Les chrétiens sont présents aux lignes de fracture de notre société,  
là où la maladie, la pauvreté et la fragilité nourrissent la désespérance.  
Ils se tiennent au bord de l’abîme,  
là où le vertige du désespoir risque de faire plonger l’humanité en souffrance.  
C’est là que les gestes délicats, les sourires bienveillants,  
les silences attentifs, et parfois les mots, sont sacrements d’espérance.  
 

Fou, pèlerin et serviteur... Pas mal, comme programme ! 
 
Abbé Olivier Fröhlich  
Vicaire général - Diocèse de Tournai  
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L’Étrenne est une tradition instaurée par Don Bosco.  
Chaque année, à l'occasion du Nouvel An, le message de l’Étrenne  

guide la vie des communautés salésiennes à travers le monde, agissant comme une boussole qui oriente 
les parcours d’éducation, d’évangélisation et de développement en lien avec les signes des temps et la vie 
de l’Église. 
 

Plus qu'un simple texte à consulter, il s'agit d'un véritable parcours que nous devons explorer ensemble, 
en partageant nos perspectives tout au long de notre propre chemin de vie, notamment lors des  
rencontres dans nos Centres ou en Famille salésienne. 
 

La présentation de l’Étrenne, comme élément central de nos réunions, peut sembler monotone, voire  
superflue. Cependant, si nous considérons cette feuille de route salésienne comme un espace où chacun 
peut inscrire son propre récit et partager ses expériences, elle deviendra pour tous un véritable creuset 
salésien, riche en ressources à échanger. 
 

Comme vous pourrez le constater, il ne s'agit pas d'un simple texte en plus, mais bien d'un récit enrichi 
par les mots que nous vivons au pluriel de nos engagements, de nos émotions, de nos interrogations, de 
nos doutes, de nos succès et de nos espoirs. Ce partage lui en donne toute sa valeur.  
 

Je vous invite à explorer les différents supports ci-dessous : 
 
 

 Les lignes directrices :  
https://www.infoans.org/component/k2/item/download/435_1475003f96fa98e62cb2899e9c835590 
 

 Le texte :  
https://archive.sdb.org/Documenti/Rettor_Maggiore/strenna/2025/Strenna_2025_fr.pdf 
 

 La vidéo : 
https://www.don-bosco.net/video/ancre-dans-lesperance-pelerins-avec-les-jeunes-letrenne-2025-du-
recteur-majeur/ 
 

Et en page suivante, une brève introduction à l’Étrenne proposée par René Dassy à l’occasion de la  
rencontre du Centre local de Ganshoren le 26 janvier.   

 

Franz, sc 

Le Vicaire du Recteur Majeur  
Don Stefano Martoglio,  

présente son message de 
l’Étrenne pour l’année 2025 

https://www.infoans.org/component/k2/item/download/435_1475003f96fa98e62cb2899e9c835590
https://archive.sdb.org/Documenti/Rettor_Maggiore/strenna/2025/Strenna_2025_fr.pdf
https://www.don-bosco.net/video/ancre-dans-lesperance-pelerins-avec-les-jeunes-letrenne-2025-du-recteur-majeur/
https://www.don-bosco.net/video/ancre-dans-lesperance-pelerins-avec-les-jeunes-letrenne-2025-du-recteur-majeur/
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« ANCRÉS DANS L’ESPÉRANCE,  

PÈLERINS AVEC LES JEUNES » 
 

Brève introduction à l’Étrenne 2025 

L’Étrenne de 2025 du Vicaire du Recteur Majeur revêt une importance 
particulière car elle se situe à l’aube de différents événements : 

 

 Le jubilé de l’année sainte 2025 promulgué par le pape François.  

Le jubilé est un cheminement pour remettre Jésus au centre de notre vie et de la vie du monde. 
Parce que Jésus est notre espérance. Il est l’espérance de l’Église, de la Famille salésienne et du 
monde entier. 

 L’anniversaire de la première expédition missionnaire Salésienne.  

En effet, en 1875, à l’âge de 60 ans, Don Bosco réalise son désir d’évangéliser la Patagonie en  
Argentine. Il choisit une dizaine de jeunes hommes, cinq prêtres, un clerc et quatre coadjuteurs 
et les confie à Giovanni Cagliero en tant que chef d’expédition. 

 Le 29ème Chapitre Général de SDB. 

Il se tiendra en février, mars et avril 2025, comme tous les 6 ans. Il procèdera à la constitution du 
nouveau Conseil Mondial des SDB 

 L’élection du nouveau Recteur Majeur,  

en remplacement de don Angel Artime qui vient d’être promu cardinal comme  
Membre du dicastère pour les Instituts de Vie Consacrée et les Sociétés de Vie Apostolique  
(dont fait partie notre Association des Salésiens coopérateurs) 

Ces événements sont placés sous le signe de l’Espérance, moteur de notre vie.  
 

Au long des 27 pages de l’Étrenne, don Stefano disserte sur l’espérance telle que don Bosco et la Famille 
Salésienne la conçoivent et la vivent, en fonction des jeunes et du monde populaire. 
 

 Tout d’abord, nous sommes des pèlerins qui sommes ancrés dans le Christ, notre espérance. 
« L’espérance n’est pas la même chose que l’optimisme. L’espérance n’est pas la conviction que 
quelque chose ira bien, mais la certitude que quelque chose a un sens indépendamment de son 
résultat. Faire quelque chose parce que cela a du sens : voilà en quoi consiste l’espérance qui  
présuppose des valeurs et présuppose la foi. C’est ce qui donne la force pour vivre. » 

 

 Ensuite, l’espérance est un chemin vers le Christ, chemin vers la vie éternelle. « La vie éternelle 
est une promesse qui brise la porte de la mort, nous ouvrant au  face à face  avec Dieu pour  
toujours. La mort est une porte qui se ferme et en même temps une porte qui s’ouvre toute 
grande à la rencontre définitive avec Dieu. » « La vie éternelle c’est qu’ils te connaissent, toi le 
seul vrai Dieu, et celui que tu as envoyé, Jésus-Christ. » 

 

 « L’espérance n’est pas une attente passive mais une tension continue et constante. C’est comme 
un tigre accroupi qui ne saute que lorsque c’est le moment précis. Avoir de l’espoir, c’est être  
vigilant en tout temps, pour tout ce qui n’est pas encore arrivé. » 

 

 Enfin, l’espérance est une invitation à la responsabilité. « Saint Pierre le dit clairement dans sa 
première épître : Soyez prêts à tout moment à présenter une défense devant quiconque vous  
demande de rendre raison de l’espérance qui est en vous. » 

 

En fin de compte, « l’espérance de Dieu n’est jamais l’espérance pour soi-même. Elle est toujours  
l’espérance avec les autres : elle ne nous isole pas, elle nous soutient et nous stimule à nous éduquer les 
uns les autres à la vérité et à l’amour. » 
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Questions pour débattre :  
Rendre raison de notre espérance. 

 
Qu’est-ce que je souhaite pour les jeunes  

et pour toutes les personnes  
que je rencontre sur mon chemin ?  

Qu’est-ce que je voudrais demander à Dieu pour eux ?  
Comment aimerais-je que cela change leur vie ? 

 
 

Lors de la prochaine réunion,  
nous continuerons la présentation de l’Étrenne  

en nous basant sur deux rêves proposés par don Stefano : 
Le rêve de la Pergola de Roses (1864) ; 

Le rêve des 10 Diamants (1881). 
 

 
René, sc  

« Si vous aimez réellement Dieu, vous parlerez tout  
naturellement de Lui avec vos voisins et amis, non pas en  
faisant des sermons, mais avec l’esprit de douceur, de charité 
et d’humilité, distillant autant que vous le pourrez le miel  
délicieux des choses divines, goutte à goutte, tantôt dans 
l’oreille de l’un, tantôt dans l’oreille de l’autre, priant Dieu au 
secret de votre âme de faire passer cette sainte rosée jusque 
dans le cœur de ceux qui vous écoutent. Surtout, il faut faire 
cet office angélique doucement et suavement, non par  
manière de correction, mais par manière d’inspiration ; car 
c’est merveille combien la suavité et amabilité d’une bonne 
parole est une puissante amorce pour attirer les cœurs. » 

St François de Sales (1567–1622), 
Introduction à la vie dévote, 3e partie, ch. 26  

Renseignements : dominiquegodino57@gmail.com 

     Association  
 
 
 

Province de France-Belgique Sud 
 

    Sœur Dominique Godino, FMA, nous communique les dates des trois retraites pour l'été 2025 : 
 

- Du dimanche 13/07 à 16h30 jusqu'au dimanche 20/07/25 à 15h30  
au Monastère des Bénédictines de Martigné-Briand près d'Angers. 

- Du dimanche 27/07 à 16h jusqu'au  lundi 4/08/25 à 16h  
au Monastère de la Visitation de Voiron en Isère. 

- Du jeudi 31/07 à 18h jusqu'au vendredi 8/08/25 à 17h  
à l'Abbaye Cistercienne de Soleilmont à Fleurus près de Charleroi en Belgique. 

Présentation proposée par René lors de la rencontre  
du Centre de Ganshoren le 26 janvier.  
Compte–rendu complet dans notre prochain numéro. 

mailto:dominiquegodino57@gmail.com?subject=Renseignements%20Retraites%20Salésiennes%20accompagnées
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MARIE, PEUX-TU DÉFINIR TON TRAVAIL EN QUELQUES MOTS ? 
 
Mon travail est varié : je crée et anime des ateliers ludo-éducatifs avec les volontaires européens. Le but 
des ateliers, c’est de cultiver le plaisir d’apprendre via le jeu. Je m’assure également d’une bonne collabo-
ration avec les éducateurs, les bénévoles, les jeunes et les parents demandeurs. Les échanges réguliers 
avec les éducateurs permettent d’identifier les besoins spécifiques des jeunes et de mettre en place un  
suivi (outils spécifiques, attention particulière, définition d’objectifs individuels, aide d’un bénévole)  
adapté à l’individu et aux exigences de sa scolarité. Je travaille également beaucoup avec les bénévoles : 
par des discussions ou formations sur les difficultés d’apprentissage. Nos échanges sont riches et j’aime 
prendre soin des bénévoles : il s’agit d’une denrée rare ! Je résumerais en disant que le but de mon travail 
est de mettre un maximum de choses en place pour permettre aux jeunes d’être dans les meilleures  
conditions d’apprentissage. 
 
COMMENT ON DEVIENT COORDINATRICE SCOLAIRE ? 
 
J’ai commencé par réaliser un bac puis un master de recherche en psychologie que j’ai approfondi avec 
une année complémentaire spécialisée dans l’accompagnement des jeunes et de leur famille. Lorsque j’ai 
commencé à travailler, je me suis dirigée vers les PMS où j’ai rencontré de nombreux jeunes en difficulté 
dans leur scolarité. Cependant, je ressentais le besoin de relations plus approfondies avec les jeunes, je 
voulais les accompagner dans leur quotidien. Un jeudi soir, en pleine réflexion sur mon besoin de sens et 
d’utilité dans mon travail, une amie m’a envoyé une capture d’écran de l’annonce pour le travail de  
coordinatrice scolaire et m’a dit “regarde la description, on dirait toi !”. Le lendemain, ma candidature 
était envoyée et quelques semaines plus tard, l’aventure commençait ! 
 
TU CONNAISSAIS DON BOSCO ET SA PÉDAGOGIE ? QU’EST-CE QUI T’AIDE ?  
QU’EST-CE QUE TU EN  RETIRES POUR TON TRAVAIL AU QUOTIDIEN ? 
 
Je connaissais Don Bosco depuis longtemps. J’ai également eu l’occasion de partager mon quotidien  
durant 4 ans avec des sœurs Salésiennes lorsque j’ai habité au Don Boskot à Louvain-la-Neuve durant mes 
études. Au travail, j’ai non seulement l’impression de connaître la pédagogie Don Bosco, mais également 
de la vivre. C’est ça qui a changé : plus je la vis, plus je m’intéresse à sa pédagogie et plus je me rends 
compte à quel point elle est inspirante et utile pour l’éducation des jeunes. Souvent, je me rappelle de la 
phrase “une main de fer dans un gant de velours” : la main de fer représentant un aspect du cadre bien 

 

Source : Newsletter Don Bosco Ganshoren – 23 décembre 2024  

Parmi les différents adultes 
qui composent  
l’Internat Don Bosco de 
Ganshoren…  
Une interview de  
 

Marie CRANINX 
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ancré, sécurisant (l’étude, les horaires qui guident le quotidien des jeunes) mais sans oublier la douceur de 
la relation créée avec les jeunes. Cette réflexion m’aide à garder le cap dans mon travail. Elle m’a  
également appris que l’autorité, au sens de Don Bosco, permet de grandir et d’apporter une sécurité aux 
jeunes. J’ai appris à faire évoluer ce concept d’autorité avec lequel je pouvais parfois avoir un peu de  
difficulté. 
 
TU AS D’ABORD FAIT 3 MOIS, TE VOILÀ EN CDI, QU’EST-CE QUI T’A DONNÉ ENVIE DE RESTER ? 
 
Tout d’abord, l’accueil que j’ai reçu. Je me rends compte que j’ai la chance de travailler dans une  
institution salésienne où l’ambiance est familiale et chaleureuse. J’ai senti que j’avais atterri “par miracle” 
dans un endroit où l’accent est réellement mis sur le bien-être des jeunes. Dès la première réunion 
d’équipe, j’ai senti le souci que l’équipe éducative avait pour les jeunes : j’apprécie la flexibilité et la remise 
en question que notre équipe peut avoir selon les situations vécues. En seulement 3 mois, les jeunes m’ont 
beaucoup apporté également. Les liens créés et le travail spécifique réalisé avec certains d’entre eux m’ont 
nourri. J’avais envie d’approfondir cela au cours des prochaines années.  
J’ai eu envie de faire un bout de chemin dans un endroit où mes valeurs peuvent être incarnées dans mon 
quotidien de travail. 
 
QU’EST-CE QUE TU APPRÉCIES DANS TON TRAVAIL ? QU’EST-CE QUI EST LE PLUS DIFFICILE ? 
 
Au-delà des tâches décrites précédemment, j’aime pouvoir garder mon âme d’enfant au cours des ateliers 
ludo-éducatifs. J’aime créer ces derniers, mais également animer les ateliers baskets du mercredi après-
midi, car c’est ma passion en-dehors du travail depuis toujours. J’aime aussi construire une véritable  
relation de confiance avec les jeunes. 
 
Le plus difficile, ce sont sans doute les bouchons sur la route pour venir à Bruxelles ! Au travail, c’est  
parfois difficile pour moi de ressentir l’impuissance face à certaines situations, de constater les remarques 
(ou l’absence de remarques) dans les bulletins sans voir d’encouragement. 
C’est difficile de constater les conséquences de cela sur l’estime que les jeunes ont d’eux-mêmes. 
 
QUELLES FRAGILITÉS VOIS-TU CHEZ NOS JEUNES ? QUELLES FORCES ? 
 
Les jeunes font face à de nombreux défis, et des échecs peuvent parfois fragiliser l’estime d’eux-mêmes. 
On observe souvent des vulnérabilités sur le plan psychologique en lien avec ces expériences. Chez  
certains, ces fragilités s'étendent au domaine social et familial, ce qui rend l’approche éducative à l’image 
de Don Bosco essentielle. Ces jeunes ont besoin d'être reconnus et aimés pour ce qu'ils sont, au-delà des 
obstacles qu'ils rencontrent. Ce sont aussi des jeunes qui ont besoin d’être en situation de réussite pour 
reprendre goût à l’apprentissage. 
 
Leurs forces sont multiples : leur spontanéité, leur curiosité, 
leur enthousiasme, leur capacité de réflexion et de faire  
débat, leur courage, leur résilience et leur adaptation face à 
un quotidien qui peut être différent d’autres copains. Ils ont 
également de bonnes capacités pour entrer en relation avec 
l’équipe éducative et maintenir le lien. 
 
UN MESSAGE À FAIRE PASSER ? 

Incarnez qui vous êtes vraiment   
 

J’ai eu envie de faire  
un bout de chemin  

dans un endroit  
où mes valeurs  

peuvent être incarnées 
dans mon quotidien  

de travail. 
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Manque-moi, mais vis. 
Pleure-moi. Pleure-moi avec toute l’intensité  
que ton âme blessée peut supporter.  
Crie mon nom si tu en ressens le besoin,  
laisse le vide t’envahir, laisse la douleur brûler et consumer  
chaque recoin de ton être. Mais écoute bien : ne reste pas figé là.  
Ne fais pas de mon absence une excuse pour t’arrêter de vivre. 
Crois-tu que je suis entré dans ta vie pour que, le jour de mon départ,  
tu choisisses de mourir avec moi ? Non !  
N’ose pas éteindre ta lumière à cause de mon ombre.  
Je ne suis pas la fin de ton histoire.  
Je suis un chapitre, oui, un chapitre important, marquant,  
qui restera gravé à jamais.  
Mais ta vie ne s’arrête pas parce que la mienne a pris fin. 
La douleur est un maître impitoyable, je le sais.  
Elle te déchire, te dépouille, te laisse face à ta propre fragilité.  
Mais elle t’enseigne aussi, si tu l’acceptes, que tu es encore debout.  
Regarde-toi : tu respires, tu te bats, tu ressens.  
Tant que tu es là, tu as un devoir : vivre.  
Pas pour moi, pas pour les autres, mais pour toi. Pour ce que tu es. 
Ne fais pas de mon souvenir une ancre.  
Fais-en un phare, une lumière qui guide ton chemin dans les moments d’égarement.  
Souviens-toi de nos rires, de nos étreintes, mais ne reste pas prisonnier de ces souvenirs. 
Je ne veux pas que tu sois un musée de mémoires,  
je veux que tu sois une rivière qui s’écoule,  
qui avance, qui transforme tout ce qu’elle touche. 
Alors oui, manque-moi.  
Permets-toi ce deuil, car c’est l’amour qui te fait souffrir.  
Mais après chaque larme, après chaque nuit sombre, choisis de vivre.  
Choisis de rire, d’aimer, de tomber et de te relever encore.  
Choisis d’avancer, car c’est ce que je ferais si j’étais à ta place. 
La vie n’est qu’un souffle, un instant.  
Ne gaspille pas le tien à te noyer dans mon absence.  
Car même si je ne suis plus là comme tu le souhaiterais, 
 je suis toujours avec toi. Je suis dans chacun de tes pas,  
dans chaque sourire que tu parviens à esquisser.  
Je suis ici, te murmurant avec toute la force  
que l’amour peut offrir : vis ! 

 

Fernando D’Sandi 
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Cette tendresse,  
nous en avons toutes et tous bénéficié à chacune de nos rencontres  
tellement Maxime dans son silence nous la partageait. 
 

De Maxime, de ses jours parmi nous,  
de tous ses combats quotidiens, il nous reste sa belle âme,  
dont le sourire illuminait son corps tourmenté,  
apportant une lueur d’espérance.  
C’était son alphabet, son expression favorite,  
son bonjour et son au revoir.  
C’était le plus beau reflet de sa vie…  
 
Comment décrire la lumière qui brillait sur son visage  
lorsqu’il servait le célébrant à l’autel ?  
C’était Jésus qu’il approchait, qu’il pouvait ainsi presque toucher…  
 

Ce souvenir me procure une émotion profonde et mes yeux brillent  
en l'imaginant au ciel où il peut enfin courir et se jeter dans les bras  
de Jésus, lui murmurant tendrement : « Jésus, je t’aime ». 
 

Va, Maxime, cours et chante sur les chemins du paradis.  
Dis combien le monde est beau quand on s’aime.  
Oui, l’amour est le plus beau mot de ta vie.  
Tu en connais la valeur et le prix.  
Tu en as tant donné et reçu, surtout de ta maman et de ton papa  
te portant à chaque instant de tout leur amour.  
Ainsi que celui de toutes les personnes  
qui t’ont accompagné jour après jour. 
 

Au revoir Maxime et merci pour tout ce que tu nous as apporté. 
 

Au nom du Conseil provincial,  
Franz, sc 

 

à Maxime... 

« Toi dont  

le corps souffrant  

nous a appelés  

à la tendresse.» 
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tre appelé  

c’est être interpelé et invité,  
c’est être convié, convoqué en vue d’une mission. 

Au buisson ardent, Dieu interpelle Moïse :  
 

« Va, je t’envoie vers le Pharaon et fais sortir d’Égypte mon peuple, les fils d’Israël. » - 
« Qui suis-je moi pour aller vers le Pharaon et faire sortir d’Égypte les fils  ’Israël ? »  

(Exode 3,10-11) 
 

Au lac de Tibériade, Jésus invite Pierre et André, Jacques et Jean à venir à sa suite. 
 

« Je vous ferai devenir des pêcheurs d’humanité. » 
Ils prennent la route avec lui. (Marc 1,17-18) 

 

À Jéricho, des gens convient l’aveugle Bartimée auprès de Jésus :  
 

« Courage ! Debout ! Il te convoque. »  
Il retrouve la vue et se met à l’accompagner sur la route. (Marc 10, 49 et 33) 

 

Ces 21, 22 et 23 mars 2025,  
nous sommes conviés à affermir notre vocation de SSCC,  

ancrés dans l’Espérance et pèlerins avec les jeunes. 
 

Bienvenue à tous ! 
L'horaire complet du W-E vous sera distribué sur place.  Nous insistons cependant pour que vous 
puissiez être présents à partir du vendredi 21 mars à 2Oh pour la présentation générale 
 - accueil dès 18h (prévoir votre pique-nique - potage offert).  Cependant si vous ne pouvez pas 
nous rejoindre le vendredi, faites-le samedi à 8h30 au plus tard.  Pour toutes précisions et  
renseignements complémentaires, contactez-nous : coopdonbosco@skynet.be 

mailto:coopdonbosco@skynet.be?subject=renseignements%20WE%20CoopBelsud%202025
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https://forms.gle/Bt5ipWvdHvWdNBdM7
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Dans notre PVA (Statut – Art. 36 §1), le centre local est décrit comme le cœur 
même de l’organisation. L’importance de la co-responsabilité pour maintenir la 
« présence salésienne locale » y est également soulignée.   
 

En ouvrant ces pages aux comptes-rendus de la vie de nos Centres, je voudrais 
attirer votre attention sur l’aspect fondamental qu’ils représentent dans notre 
organisation. Ils constituent également un pilier essentiel de notre vocation. 
(cfr PVA - Art.36 §1 des Statuts)  En prendre soin est donc pour nous tous et 
pour chacun un besoin à ressentir et une responsabilité à partager.      Franz, sc 

AMPSIN - FARNIÈRES - GANSHOREN - LIÈGE - MICHEL MAGON (Petit Hornu)  

Vendredi 20 décembre, comme convenu, nous avons eu le grand plaisir 
de nous réunir chez les Pères et Frères salésiens. 
 

Nous étions très heureux de nous retrouver dans la belle chapelle à la 
fois lumineuse et intime, avec sa jolie crèche en céramique bleu  
turquoise. 
 

Les Pères Dominique, Gabriel, Pierre et Raymond étaient présents.  Gabriel nous a offert ses talents 
de musicien et Raymond a célébré l’Eucharistie, attentif à chacun de nous. 
 

Pierre avait invité Mathilde, une paroissienne et habitante de notre quartier. Elle nous a expliqué son 
intérêt pour la vie de Don Bosco, la pédagogie et la spiritualité salésiennes ouvertes à tous et à tous 
les jeunes. 
 

Anne-Marie, Marie-Claire et Jacques ont pu répondre aux questions de Mathilde et apporter leur 
éclairage sur les débuts et la progression du groupe de Liège. Mathilde envisage de participer à notre 
prochaine rencontre le 21 février qui aura pour thème le “OUI salésien”, et sera animée par  
Marie-Claire. Nous en sommes très contents. 
 

Avant de nous quitter, nous avons eu le plaisir de déguster de savoureuses bûches offertes par 
Jacques. 
 

À quelques jours de la fête de la Nativité, nous avons vécu un moment fraternel, joyeux et plein  
d’espérance. MERCI à la Communauté pour sa présence dans nos vies, son accueil et son action dans 
notre monde. 
 
Monique, SC 

Liège 
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Mercredi 6 novembre, en lien avec le thème « L’espérance rend libre » de la 
réunion d’octobre, nous commençons notre rencontre en chantant… « Appelé 
à la liberté » de Patrick Richard puis nous lisons et partageons l’Évangile de 
Luc 14, 25-31 + 33. Sœur Dominique introduit ensuite notre thème du jour en 
abordant le Jubilé de 2025, qui nous rappelle que notre foi doit être une 
source d’Espérance vivante et libre et que le Pape François nous invite tous à 
être des pèlerins joyeux porteurs d’Espérance ! Ce jubilé sera pour nous tous, 
une magnifique opportunité de raviver l’Espérance.  

 

Père Guy nous présente alors la figure de Moïse. Et c’est tout naturellement que Vincianne nous pose la 
question de « Quelle est notre liberté ? ». Aujourd’hui, de quoi sommes-nous capables de nous  
dépouiller, pour être le disciple de Jésus, pour le suivre en  
allant vers l’essentiel, vers notre vraie liberté avec Dieu, pour 
être nous-même, pour vivre heureux ? Don Bosco disait :  
« Sois toujours joyeux ! ». Elle nous propose ensuite deux 
gestes symboliques : dessiner sur un caillou un symbole qui  
représente pour nous ce qui est lourd à porter, ce qui fait  
obstacle sur notre chemin de liberté avec Dieu ; choisir un post
-it fleur ou cœur et y représenter ce qui nous motive à suivre 
Jésus, à vivre la Joie dans l’Espérance. Et pour terminer notre 
partage, Vincianne nous a lu une prière d’Espérance de 
Sœur Emmanuelle. 
 
La réunion du 4 décembre a été préparée par Père Guy et Vincianne sur le thème de l’Avent et de Noël. 
Après avoir rappelé ce qu’était l’Avent : un temps d’attente, d’espérance, de préparation, d’attention, de 
conversion, nous avons évoqué les 4 dimanche et chanté « Guetteurs d'aurore » de Jo Akepsimas avant de 
poursuivre par la lecture et le partage, avec l’aide de Père Guy, de l’Évangile du 1er déc. Luc 21, 25-28.34-
36. Nous avons alors continué avec un extrait d'un témoignage de Sr Valentine adressé aux jeunes du 
Campobosco 2024 sur le thème de « L'Espérance rend libre », qui évoquait la nécessité de la prière. Après 
avoir exprimé chacun.e ce que signifiait Noël, Vincianne a partagé au groupe le Noël polonais de son  
enfance : la tradition de « l’Oplatek ».  

 
« Les fêtes de Noël se ressemblent dans toutes les familles polonaises. 
Pendant l'Avent, les prêtres distribuent aux fidèles l'Oplatek, un pain 
azyme (notamment en référence au partage du pain dans la liturgie) qu'il 
a béni. Le 24 décembre, il est demandé aux enfants de scruter le ciel à la 
recherche du scintillement de la première étoile qui apparait dans le ciel 
(en référence à l'étoile de Bethléem). Pendant ce temps, les parents en 
profitent pour achever les préparatifs de la fête et pour déposer les  
cadeaux sous le sapin, à l’abri du regard des enfants. Dès l'apparition de 
l'étoile, la cérémonie de l'Oplatek peut commencer.  

 
 

C'est le plus âgé de la famille (le père) qui commence la cérémonie par un discours sur les valeurs fami-
liales, la paix, la joie, l'Espérance, bref, Noël ! Ensuite, il partage l'hostie en deux, en donne la moitié à 
son épouse en la remerciant pour l'année écoulée, en lui demandant pardon pour ce qui s'est moins 
bien passé, et en lui souhaitant joie, santé, paix, réussite pour l'année à venir. C'est ensuite à l'épouse 
de faire pareil. Puis l'hostie est partagée par tous. Chacun donne un morceau de son morceau à l'autre 
en se souhaitant les vœux mutuellement. Personne n'est oublié, du plus grand au plus petit. Ce n'est 
qu'après ce partage que le repas peut commencer ! » 
 

Vincianne a amené un pain azyme que le père Guy a béni et nous avons partagé cette tradition entre 
coops avec un peu d'avance. Ce fut un très beau moment rempli d'émotions. 

Farnières 
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Pour rester en communion entre coops pendant cette période de 
l'Avent et de Noël, Vincianne a repris l'idée du calendrier de l’Avent 
de Ginette… Un moyen que le père Guy lui a suggéré. Pour chacun.e, 
dans chaque petit sac du calendrier, un texte à méditer et une  
décoration pour le sapin de Noël. La réunion s'est achevée par un 
chant à Marie et une prière de don Bosco lue ensemble avant la  
bénédiction de Père Guy, suivie du partage d’un thé accompagné de 
délicieux sablés préparés par Sœur Dominique.  

 

Quelle rencontre riche en partages et en émotions ! 
Vincianne, sc 

 
Le 15 janvier, en cette première réunion de l’année, nous avons le  
plaisir d’accueillir Patrick et son épouse Pascale, originaires d’Érezée, 
qui connaissent Père Guy et ont été invités par Vincianne.  
Nous commençons par faire connaissance en nous présentant.  
 

Pour introduire le thème du jour, nous chantons « Ma maison sera ta maison » d’Hubert Bourel et 
poursuivons par la lecture et le partage de l’Évangile de Luc 6, 46-48 « La maison bâtie sur le roc ». 
Après avoir lu un texte d’Agathe « Ma foi est comme une maison » nous nous posons la question :  

 

Que représente la maison pour moi ?  
Quelques mots clefs en partage…  
 

Elle est un lieu de… 
Famille – Accueil – Sécurité – Repos – Communication – Amour  
Amitié – Partage – Joie – Bonheur – Confrontation – Lâcher prise  
Retrouvaille – Rassemblement – Rapport avec le voisinage  
 

Elle est un lieu où l’on… 
Se pose –Se ressource –Pardonne –Se remet en question –Se sent bien 
Reçoit et donne de l’amour –Est heureux d’être ensemble  
Se fait des souvenirs –Partage les repas ensemble  
Mon cœur est la maison de Dieu.  

 

Et parfois aussi… 
Beaucoup de déménagements – Peu d’enracinement – Pas de stabilité – Trop d’accueil – Trop de va et 
vient – Détruite – À reconstruire… 
 

Nous poursuivons par la lecture du Psaume 126, 01 « Si le Seigneur ne bâtit la maison, les bâtisseurs  
travaillent en vain » et Père Guy nous éclaire sur la signification hébraïque de ce verset. 
 

 Le toit = la couverture = Isaac 
  

 
                                                    Le mur = Jacob 
 
  
 Le fondement = les fondations = Abraham 
 

Pour bâtir : quels sont mes fondements, qu’est-ce qui me sécurise ? Il faut un toit pour être à l’abri. 
Quand on bâti, à l’intérieur, on comble l’espace par des murs afin de séparer les pièces et là, nous 
sommes les maîtres de notre intérieur, nous l’aménageons à notre façon et de manière à ce que les  
relations soient bonnes. La maison doit constamment être bâtie, transformée, et pour cela elle doit être 
remplie d’amour, ce qui signifie que la maison vit. 
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Folie, vanité, orgueil 
Que de bâtir pour bâtir 
Que d’instruire pour instruire 
Que d’éduquer pour éduquer 

Fatigues, tensions, déceptions 
Seront au rendez-vous. 

Bâtir avec Toi engendre. 
Instruire engrange. 
Éduquer engage.   

Guy Dermond – À partir du Psaume 126 

 
Quelques questions avec lesquelles nous retournons… 
Ma maison, celle que j’habite, celle de mon cœur, celle de ma foi 

Comment j’y demeure ? 
Est-elle lieu d’accueil créatif ? 
Est-elle lieu de bénédiction éducative ? 
Est-elle lieu d’alliance en dialogue ? 
Est-elle lieu d’intériorité, de prière ? 

 
 
Nous terminons notre rencontre par la lecture d’une prière de Jean-François Meurs dont voici un extrait : 

 
« Don Bosco, tu aimais dire ‘’Questa è la mia casa’’ en montrant ta maison.  
Une masure, une bicoque, une baraque, une cassine. 
… 
           Cher Don Bosco, la maison de ton cœur,  

          tu l’as bâtie assez grande pour accueillir  
         tous les gamins de la rue.  
            Du hangar Pinardi, les jeunes pouvaient dire :  
              ‘’C’est notre crèche, notre Bethléem’’.  
               Du Valdocco, des milliers de jeunes ont pu dire :  
            ‘’Questa è la mia casa’’ 
            Et aujourd’hui, dans le monde entier,  
                      des baraques du Chili, aux écoles du Japon,  
                    en passant par le château de Farnières,  
                 des millions de jeunes peuvent dire :  
                  ‘’C’est ma maison‘’. 
         Merci Don Bosco,  
            pour tous ceux qui réapprennent à vivre chez toi. » 

 

Michelle, sc 
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Michel  
Magon 

 
 

     
 
 

Le 7 novembre, nous poursuivons notre chemin sur la route du rêve :  
« Tout rêve bercé d’espoir est du bonheur en perspective », citation de  J.-N. Vernier,  
que nous illustrons par le témoignage que  Danièle nous partage de sa participation au rassemblement  
de la Famille Salésienne qui s’est déroulé aux Becchi du 29 octobre au 2 novembre.  
 

Un retour aux sources à l’occasion de la célébration du bicentenaire du  
« rêve des 9 ans » de Don Bosco. Au total quatre cents participants,  
dont une vingtaine de bénévoles, dont les salésiens coopérateurs.  
Des témoignages et des échanges. Durant la journée au Valdocco de Turin,  
une célébration a eu lieu dans la basilique Notre-Dame-Auxiliatrice.  
Une très bonne ambiance intergénérationnelle, à la salésienne.  
Le dernier soir, des élèves de deux maisons salésiennes du Var  
(le collège Saint-Joseph-La Navarre et l’institution Don Bosco Saint-Cyr-sur-Mer)  
sont venus présenter en spectacle une comédie musicale intitulée  
« De la rue à la lumière, un adolescent en chemin », spectacle qui raconte  
la vie de Michel Magon, l’un des jeunes recueillis par Don Bosco  
(et aussi le nom que porte notre Centre).   De quoi recharger les batteries salésiennes ! 
 

Nous avons terminé notre rencontre par la lecture d’une prière de saint François de Sales, demandant son 
aide au Seigneur afin de s’exercer à la douceur envers tous, et aussi envers lui-même. Puis nous avons 
chanté « Don Bosco, un rêve au-delà du temps », un chant de Frère Alban et de l’orchestre  
« Bosco Friends Family Band » composé en 2021… que le temps passe vite ! 
https://www.don-bosco.net/video/un-nouveau-chant-pour-feter-don-bosco/  
 
 

Le 5 décembre…   
 

En cette première semaine de l’Avent, nous nous tournons d’abord vers le Seigneur et lui demandons de 
nous aider à « Poursuivre le chemin » (une prière de Jean-Claude Noyé).   
Entre Rêve et Espérance… Tout proche de la fin de l’année et donc du début de la suivante, le thème de 
notre réunion mensuelle du 5 décembre fait charnière entre l‘ancienne étrenne et la nouvelle :  
« Rends-toi fort, humble et robuste ! »   C’est en effet par ces paroles, adressées par Marie à Don Bosco 
dans son rêve, que commencera sa mission. Nos échanges les resituent dans le contexte de son œuvre.  
Quelques réflexions partagées… 
 

 FORT 

« Jésus parlait ‘d’autorité’, qu’est-ce que cela peut vouloir signifier ? Il ne s’agissait pas d’une relation 
de toute-puissance mais bien d’une relation d’alliance. Il s’agit de paroles qui font sens parce que  
cohérentes en actes. Pour chacun.e de nous, cela révèle toute l’importance de témoigner ‘en vérité’, 
c’est-à-dire en concordance avec nos paroles : le « fais ce que je dis » sera entendu si moi aussi je fais ce 
que je dis… Une des attitudes éducatives de la pédagogie de Don Bosco envers les jeunes. » 

 HUMBLE 

« C’est apprendre la patience. 
Tout comme Don Bosco, c’est dire au jeune qui a réussi, qu’il a réussi grâce à lui. Grâce à la confiance  
retrouvée en lui. Jésus a proposé, il n’a pas imposé : « ta foi t’a sauvé »… » 

 ROBUSTE 

« Ce mot induit davantage une notion de durée dans le temps et dans l’action. Il s’agit de tenir bon  
jusqu’au bout, jusqu’à ce que l’objectif soit atteint, le projet concrétisé. Don Bosco a donné toute sa vie 
pour les jeunes. Jésus a été robuste… jusqu’à mourir sur la croix pour nous sauver. » 

https://www.don-bosco.net/video/un-nouveau-chant-pour-feter-don-bosco/
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Il y a une sorte d’alchimie entre ces trois qualités. Ensemble, elles permettent de garder l’équilibre au  
travers des tempêtes. Elles soutiennent comme un trépied. À l’image de Marie, tels étaient soutenus  
Don Bosco et maman Marguerite. 

Pour terminer nous prions Marie de nous aider à croire, à espérer et à aimer avec elle,  
en récitant un ave et en chantant l’Ave Maria de Glorious  

https://www.youtube.com/watch?v=EgNozp8Q4QY  

 
Le 16 janvier 2025 

 

« Espoir », « Espérance »    
Une ébauche de réflexion élaborée à la fin de notre précédente réunion :  
« L’espoir se situe dans le concret de l’aujourd’hui. L’espérance invite à cheminer vers un à venir…  
Souvent associée au concept de foi, à l’attente de la venue d’un événement miraculeux,  
elle revêt tout son sens quand elle s’incarne dans nos expériences humaines,  
nos relations, notre vécu, au nom de et avec Jésus parmi nous. » 

 
 
 
 
 
         2025 Année Jubilaire                                                               Étrenne 2025 
 
 
L’Étrenne 2025 nous invite à nous mettre en route avec les jeunes et à vivre de l’espérance. En cette  
première réunion de l’année Jubilaire, nous partageons les moments vécus par chacun.e dans nos  
différents engagements : les bons, et aussi les moins bons. Nous dressons le constat que les seconds  
pèsent nettement plus lourds… Nous ne vous énumérerons pas ces confidences qui ont toutefois le  
mérite de nous interpeller et qui nous suggèrent la question : « et l’espérance dans tout ça ? » Comment 
ne pas sombrer dans la désespérance ? Vaste chantier ! Nous y distinguons une attitude encourageante à 
exercer : l’émerveillement, au quotidien. Pas un émerveillement béat, mais un apprentissage à  
reconnaître dans ce qui nous entoure ce qui est beau, bon, et bien. À le reconnaitre pour mieux le faire 
connaître, et le partager à ceux que nous croisons, en particulier aux jeunes que nous rencontrons. Un 
premier pas vers l’espérance. 
 

Nous poursuivons notre rencontre en prenant connaissance des grandes lignes de l’étrenne par la lecture 
d’un article rédigé par Sœur Céline Baumet : https://www.don-bosco.net/actualites/etrenne-2025-parce-
que-nous-sommes-invites-a-nous-mettre-en-route-et-a-vivre-de-lesperance/  
 

Nous confions ensuite au Seigneur des intentions de prières rédigées au départ du contenu de la  
présentation de l’étrenne, alternées par les strophes du chant « Si l’espérance t’a fait marcher ». 
 

Pour clôturer notre réflexion, nous écoutons un très beau texte à méditer de la chanson de Damien Saez : 
la beauté du cœur, que nous vous recommandons https://youtu.be/8Bzs__--Fqg?si=PpgrzapueVNkVau8  
 

Nous ne nous quitterons pas sans avoir savouré notre traditionnel  
souper fromages et sa fameuse galette des rois.  

Une fois n’est pas coutume, c’est bien un roi !  
Un bon moment de partage et d’amitié !  

 
« Pleins d’Espérance, nous t’attendons Seigneur,  
aide-nous à en devenir des signes tangibles, 
fais de nous des ouvriers de paix,  
fais de nous des bâtisseurs d’amour. » 

Louisette, sc 

https://www.youtube.com/watch?v=EgNozp8Q4QY
https://www.don-bosco.net/actualites/etrenne-2025-parce-que-nous-sommes-invites-a-nous-mettre-en-route-et-a-vivre-de-lesperance/
https://www.don-bosco.net/actualites/etrenne-2025-parce-que-nous-sommes-invites-a-nous-mettre-en-route-et-a-vivre-de-lesperance/
https://youtu.be/8Bzs__--Fqg?si=PpgrzapueVNkVau8
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Le songe de DB a été malaxé, trituré durant cette année pour en tirer toutes les richesses possibles…  

il en reste encore, nous en sommes certains…  Poursuivant sur l’exploration du songe des 9 ans, le  

dimanche 24 novembre, nous avons abordé cette fois un autre rêve de Don Bosco : celui des 2 colonnes 

qu’il a raconté le soir du 30 mai 1862. 

Il y a si longtemps… Quelle actualité en tirer en 2024 ?  

Mais d’abord que raconte ce rêve ? 
 

En résumé : un navire, symbolisant l’Église, est attaqué de 

toute part par d’autres bateaux. Il avance sans armes et  

traverse la tempête en passant entre 2 colonnes. Une  

colonne est surmontée par une Hostie, l’autre par la Vierge 

immaculée. 
 

Des échanges et réflexions surgissent dans le groupe... 

La place, les attitudes, le(s) rôle(s) du salésien coopérateur 

émergent : 

 « J’ai difficile de prier la Vierge Marie... mais j’ai fait l’expérience concrète au travail, de passer 

par l’intermédiaire d’une collègue car je n’arrivais pas à parler à une autre collègue avec qui 

j’étais en froid... Cette stratégie a réussi à me rapprocher d’elle.» 

Alors OUI, si Marie peut être une intercession pour rejoindre Jésus alors cela me parle.  
 

 « Dans notre maison… la Vierge Marie a une place visible pour celui/celle qui vient chez nous. Il 

est important de montrer nos valeurs fondamentales, ce sur quoi on s’ancre. Nous n’allons pas à 

la messe le dimanche pour des raisons de santé mais la suivre à la TV nous aide à avancer dans la 

Vie. » 
 

 Un autre complète « J’ai la chance d’avoir trouvé une paroisse vivante... » 
 

 « Comment faire pour que l’Église ne rentre pas dans des jeux de pouvoir et de politique ?  

Ce sont deux adversaires semblables aux bateaux assaillants. » 
 

Le Service s’oppose au pouvoir (aux mains d’une minorité qui vise très souvent à tirer profit d’une  

majorité).  Le Salésien coopérateur peut agir comme contre-pouvoir. 
 
 

Oh là là : notre tâche se précise ...  
« Comment rester ancré (revoilà l’idée du bateau...)  

dans ses racines spirituelles tout en avançant à contre-courant ? » 

24 novembre 2024 
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En présence de l’Esprit Saint … 

 « En lui demandant ce que je dois faire, ici, dans la situation non choisie dans laquelle je me 

trouve… ne pas rester ‘’amarré sans bouger’, me mettre en mouvement, là, au service... » 

 « C’est Lui qui vient (comme dans le rêve raconté par DB) refermer les fissures 

 et les trous dans le bateau (dans mon âme)… » 

 « C’est vrai surenchérit l’un de nous... je viens de vivre un coup dur dans mon boulot et j’ai reçu 

encore un SMS à 1h du matin d’un ami qui me soutenait et me réconfortait... je ne savais pas que 

l’Esprit Saint était dans l’air du temps et utilisait WhatsApp ! ». 

 « Pour m’endormir le soir... et si je n’y arrive pas,  

 je remets mon esprit entre les mains de l’Esprit Saint et… je                  » 

 « Le bateau (l’Église) a mauvaise presse (scandaleS, pédophilie, ...),  

 mais Elle est menée par des Hommes qui peuvent noircir son image.  

 Mais l’image n’est pas son Être fondamental... la Bonne Nouvelle que l’on trouve dans les Évangiles 

 est d’une autre teneur… c’est avec Elle que je suis en phase, pas avec l’Église. » 

Et les athées ? 

 « Et bien justement, eux, ils combattent férocement Dieu...  

 Comme dans le rêve ils sont semblables aux bateaux assaillants. Leur combat est une sorte de 

 preuve que Dieu existe... ils se battent contre ‘’quelqu’un’’... il est vrai que l’on ne se bat pas contre 

 rien… sinon quel gaspillage d’énergie !... » 

 « Nous pouvons rester bloqués sur des dogmes… il faut les renouveler, les adapter à l’ère de notre 

temps avec patience… la Parole est toujours vivante en 2024… et 2025. »  

 

Nous interpellons Sr Marie-Agnès (Provinciale FMA) en visite à Ganshoren. 

Comment conduire notre bateau de coops ? 
 

Les Salésiens Coopérateurs ont une vocation propre.  

« Vous » êtes engagés dans la Famille salésienne. 

Que chacun réponde avec ses talents.  

Il faut cultiver - faire appel - se nourrir auprès de la Famille salésienne  

en tissant des liens entre chacun d’entre nous … « j’ai besoin de toi ».  
 

Tiens, tiens… DB disait la même chose à Barthélémy Garelli  

lors de sa rencontre avec lui… 

Tout se tient. La Source est bien là. 

Pour le centre de Ganshoren,  

Laurence Vanspeybroeck 

« La vraie force, c’est celle qui sait prendre soin de la fragilité. 
Être fort, ce n’est écraser les autres sous le poids de ses  
certitudes ou de ses ambitions. Être fort, c’est être capable de 
douceur dans un monde qui ne l’est pas. C’est accueillir le doute, 
le vide, le silence, et continuer d’avancer, sans jamais  
céder à l’amertume. La vraie force est invisible, elle se niche 
dans les gestes simples, dans les regards bienveillants, dans la 
patience des jours. » 

Christian Bobin 
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Le 8 octobre 2024 nous a rassemblés autour du thème de l’espérance. 
C’est Nathalie qui animait la réunion et Ginette qui assurait la prière qui 
débutait comme suit : 

 

La foi, c’est croire qu’il y aura un bar au prochain village,  
l’espérance qu’il sera ouvert, et la charité que tu  

m’y paieras un verre. 
Alix de Saint André 

Une jolie façon humoristique d’évoquer l’espérance. 
Mais rassurez-vous, le reste de la prière était on ne peut plus sérieux puisqu’elle évoquait  
les 10 clefs du pape François pour « éduquer » à l’’espérance chrétienne. 
 

Ne pas capituler devant les ténèbres. 

Ne pas penser que la lutte qui conduit au ciel est une lutte inutile. 

Ne pas rester à terre quand on tombe. 

Ne pas écouter les voix qui sèment la haine. 

Ne pas avoir peur de rêver. 

Ne pas croire que le monde s’arrête avec sa propre existence. 

Ne pas se sentir supérieur à quiconque. 

Ne pas renoncer aux idéaux. 

Ne passe se replier sur ses erreurs. 

Ne pas se laisser prendre par l’amertume. 
 

« L’espoir est la foi qui tend sa main dans l’obscurité. » 
      Georges Iles 

 

Nathalie nous a alors introduits sur les étapes de préparation du 150e anniversaire de la fondation 
de notre Association :  2023-24 : se remémorer  -  2024-25 : renouveler -  2025-26 : relancer. 

 

Elle nous a ensuite proposé un temps d’intériorité basé sur un acrostiche inspiré du mot ESPÉRANCE suivi 
d’un temps de partages libres d’une expérience de cheminement ancré dans l’espérance menée avec un 
jeune. Nous avons terminé cette belle rencontre par le chant : « La première en chemin ». 
 

Réunion du 13 novembre 2024 
 

C’est Jocelyne, nouvelle venue dans notre centre qui a accepté  
d’emblée d’animer notre rencontre. 
Déjà fidèle à notre tradition de faire un calendrier de l’Avent pour 
chacun et chacune d’entre nous, elle l’a imaginé et créé de toutes 
pièces : un magnifique sapin de Noël à suspendre.  
 

À chaque extrémité se trouve un petit papier roulé finement avec 
une phrase inspirante, une recette de petit déjeuner… Quand nous 
sommes arrivé.e.s dans notre local, ils étaient tous suspendus  
formant un très joli décor. Le thème qu’elle avait choisi pour cette 
rencontre était celui des  SIGNES 
 

Définition : chose perçue qui permet de conclure à l’existence ou à la 
vérité ; ce qui permet de connaître ou de reconnaître, de deviner ou 
de prévoir quelque chose. 
 

Nous avons alors été amenés à dire chacun(e) ce que ce mot  
évoquait pour nous. Jocelyne en avait fait une petite liste non  
exhaustive : 

 

  Ampsin 
… qui se réunit à 

Jehay 



Page 25  |  Salésien Coopérateur  n° 170 – JANVIER 2025  

 

Geste …  Signe de tête 
Marque distinctive … Marquage des arbres 
Signes 000 distinctifs, mathématiques, de ponctuation, musicaux,  
astrologiques … 
Apposer sa signature (signer)  -  Cygne 
Donner signe de vie ; faire un signe à quelqu’un ; c’est bon signe ;  
persiste et signe ; signe de croix ; langue des signes ; signes extérieurs 
de richesse ; signe particulier … 
… Des signes aussi pour Don Bosco avec pour illustration  
le rêve de la roue. [ http://voiemystique.free.fr/jean_bosco_bio_11.htm ] 

 
Elle nous a fait redécouvrir cette belle chanson de Gérard Palaprat (1971) : Fais-moi un signe ! 
Et ce beau passage dans l’Évangile de St Jean 20 (30-31) : 
 

 
 

Nous avons alors écouté un magnifique chant que nous vous recommandons :  
de KarL Jenkins « Sabat Mater II Incantation ».   
 
 
Réunion du 10 décembre 2024 
C’est Jeanine qui nous a animé.e.s avec un superbe dossier qu’elle a réalisé et qu’elle nous a distribué : 

 

 

PLANÈTE ESPÉRANCE 
Il fait beau sur l’avenir 

 

En 1re page, nous avons découvert des images de guerres, de faim dans le monde, de pénurie de biens  
essentiels, de pesticides … avec ces questions interpellantes auxquelles nous avons essayé de répondre : 
 

Pourquoi ?  -  Pour quoi ?  -  Pour qui ? 
 

À la question pourquoi, Ginette a évoqué la légende des 2 loups qui cohabitent en nous et qui se battent : 
celui du bien et celui du mal. Quel est celui qui gagne ??? Celui que tu nourris !!! 
 

De nombreux chants ont ponctué toute cette rencontre : Rêve d’un monde - Vivre debout !  
Mets la pression - Si l’espérance t’a fait marcher.  Et cette question fondamentale : 
 

 
 

Nous avons aussi partagé un très beau texte de Martin Gray :  
« Je clame… »  :    

Que la vie est indestructible malgré la mort. 
Que l’espoir est un vent vif qui doit balayer le désespoir … 

 
Jeanine nous a rappelé que tout a commencé par un rêve,  
celui de Don Bosco enfant et cette façon qu’il avait de faire surgir  
le meilleur de chacun : Tu sais siffler ??? 

« Jésus accomplit sous les yeux de ses disciples encore beaucoup de signes miraculeux qui n’ont 
pas été rapportés dans ce livre. Mais ce qui s’y trouve a été écrit pour que vous croyiez que Jésus 
est le Messie, le Fils de Dieu et, qu’en croyant vous possédiez la vie en son nom. » 

Voulez-vous avec nous refuser la fatalité de la misère ??? 
UN AUTRE MONDE EST POSSIBLE !!! 

Se résigner n’est pas une option ! 

http://voiemystique.free.fr/jean_bosco_bio_11.htm
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ESPÉRER …. 
 Pourquoi ? 
  Pour quoi ? 
   Pour qui ? 
 
Un grand point d’interrogation était dessiné sur la feuille. 
À nous de répondre à cette question en utilisant ce support visuel. 
 
Nous avons conclu cette très belle rencontre par le chant  
« Marie, témoin d’une espérance » et par un Notre Père. 
 
 

 

Réunion du 7 janvier 2025 

Annie nous avait proposé de préparer  
cette rencontre qu’elle a débutée  
par une très belle prière  
évoquant comme il se doit pour commencer  
La galette des rois, bien sûr  
mais surtout la visite des mages. 

 

En engrangeant un jour ta création, Seigneur,  

ouvre-nous Ton éventail à deux portes,  

et fais-nous pénétrer là où il ne sera plus de  

réponses mais Béatitude qui est la clé de voûte  

des questions et visages satisfaits. 
   La Citadelle d’A. de Saint-Exupéry 

En cette fête, Dieu se révèle, il lève un coin de voile qui couvre sa descendance, il se donne à « VOIR ». 
Bonne nouvelle pour que les Hommes qui n’appartiennent pas à l’Alliance de Dieu avec Israël,  
sachent que le Salut donné par le Christ leur est offert à tous.   
 

Le grand roi siège à Jérusalem (Hérode le Grand) mais ce n’est pas lui que viennent honorer des sages  
guidés par une mystérieuse étoile.  Ce n’est pas devant lui qu’ils se prosternent mais devant un petit  
enfant !!! Ces mages, scruteurs d’étoiles représentent tous les Hommes qui cherchent longuement,  
parfois désespérément, la lumière de la vérité. Ils le reconnaissent dans un petit enfant ; c’est vraiment le 
monde à l’envers !!! 

 

Tu es mon berger Ô Seigneur 
Rien ne saurait manquer, où tu me conduis. 

 

Nous avons pu alors découvrir une facette d’Annie que beaucoup ignoraient : Annie aquarelliste.  Elle 
avait apporté 8 de ses œuvres : 

 

 La Vierge « de l’église de Flône » 
 Du pain et du raisin (une reproduction d’une peinture de Maurice Vlaming) 
 Le Christ entre deux larrons (une reproduction d’une peinture de Macha Cmakoff) 

 Une rangée de bouleaux 
 Les fruits d’un goûter 
 Une femme noire avec deux enfants 
 Un homme blanc 
 Une japonaise en méditation 
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«  On ne voit bien qu’avec le cœur. 
L’essentiel est invisible pour les yeux. » 

Annie avait disposé ses aquarelles dans un ordre particulier faisant ressortir la diversité des hommes de 
notre planète, les fruits de la nature créée par notre Dieu et mis à notre disposition ainsi que, par  
l’intermédiaire de la Vierge, le don de son propre fils levant les bras en signe de résurrection. 
Nous avons beaucoup échangé à propos de ces propositions, terminant par cette merveilleuse citation 
bien à propos : 

 
 
 
 
 
 
 

Le Petit Prince 
 

Nous avons terminé cette rencontre par un Notre Père et un Je vous salue Marie et… 
Le partage d’une grande galette des rois préparée par Ginette et de quelques bulles 
pour fêter l’année nouvelle. 

Ginette, sc 

Compte PAYPAL 
CoopBelsud-DONs 

 

transaction  
sécurisée 

de renouveler votre abonnement. 
 

Elle est notre unique ressource financière.  
Votre contribution est donc essentielle - voir budget ci-après 

L’abonnement reste fixé à 10 €  et nous comptons sur votre générosité  pour le compléter avec une 

libre participation de soutien à nos activités.  Vous pouvez verser ce montant sur notre compte ou le 
faire via notre compte Paypal en scannant directement le code QR ci-dessous   
 

IBAN BE65 2400 1169 7796  code BIC GEBABEB 

  Conseil 
Provinvial 
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Se mettre à l’écoute de quelqu’un, 
C’est s’arrêter, 
Enfin rester en place, 
Stopper le tournis et l’agitation, 
Comme pour dire : 
« Voici ! Maintenant, c’est toi le centre ! » 

 

Se mettre à l’écoute de quelqu’un, 
C’est se détourner de soi et se tourner vers l’autre. 

Arriver au face à face comme pour dire : 
« Me voici ! Il n’y a plus d’autre intérêt pour moi ! 

Maintenant, je suis prêt à percevoir jusqu’au murmure de ta parole. » 
 

Écouter quelqu’un, c’est se mettre en position d’attente. 
Accueillir celui qui est là devant soi ;  
l’accueillir avec son sac débordant du linge plus ou moins sale de sa vie. 
C’est accepter qu’il entre chez moi, 
Qu’il franchisse même les portes les plus secrètes. 
 

C’est recevoir l’autre, ses rêves et ses désirs.  
C’est prévoir qu’il dérange les étagères  
si rigoureusement rangées  
de mon existence. 
C’est lui donner la place. 
C’est lui présenter  
les clés de la maison  
comme pour dire : 
 

« Ta présence  
met tout à l’envers ; 

J’en prends le risque.  
Je t’écoute…» 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Père Charles Singer  


